

うな日時を要するものでありますか。

○説明員(大野雄二郎君) この事件は、事件が起りましてから二日後に、愛知県地方労働委員会にあつせん申請が行われ、さらに数日後、不当労働行為の申し立てが行われております。従いまして通常の事件でござりますれば、さような労働委員会に係属したような事件につきましては、労働省といたしましては、労働委員会の公正かつ迅速な判断に待つのが原則でございます。

ただお聞きいたしましたような二回目の問題であるといふ、韓国人であるというような特殊的な問題につきましては、実は本日初めて伺つたような次第であります。従いまして、さような特殊な問題がございますれば、それに相応して特に調査して善処いたしたいと思う次第でございます。

○上條愛一君 それからもう一つお伺いしたいのは、去る一月の二十七日に全員を解雇するときに、重役も含めて職員まで、重役も事務員も全部解雇を申し渡したのであります。しかし重役まで解雇してしまうということになり、守衛や小使まで解雇してしまって、あとの工場管理が不可能ではないかということになります。そのときは重役と事務員、職員だけは解雇せずにそのまま残るという处置がとられたようあります。その後二月の十日でありまするが、重役も職員も全部解雇するという再び通達があつた。それでその重役のうちの韓国人の秋山という重役が、自分たちも解雇されるに至つたのは労働者が労働組合を作つたからだというので、十一日の夜組合長と今澤という執行委員一人を秋山重役がなくつた。それでそ

ために組合長は顔面及び頭部に十日間の重傷を負い、今澤執行委員は三日間の負傷をしたという事件が起つておりますが、この報告は労働省に参つてお

りましようか。

○説明員(大野雄二郎君) まだ参つておりません。確かめてみたいと思いま

す。

○上條愛一君 それでなお私の希望するところは、労働省としてすみやかにこの実情を調査の上で、このような第三者人が日本の国法を軽視しもしくは無視するというような態度を黙認しておるということになれば、これは他にも影響するところ大であると思います。それで、これはむろん地方労働委員会に投訴して審議中でありますので、労働省としてその結果を待つということでは、これは当然なことだと思います。

○上條愛一君 それでおかずには、やっぱり労働省自体としておかずには、やっぱり労働省としてその結果を待つということをやめるのを待つて解雇手当などを出し免れて、きわめて悪らつな手段を從来とも講じつあるということをあります。これらについて労働基準局長は十分なる調査を今日までされておりますかどうか伺いたい。

○政府委員(富澤總一君) ただいまお話をございましたこととほほ同様の事実

でありますので、すみやかに調査の上ですね、このよくな問題に対しても

は、もし韓国人なるがゆえに日本の労働組合法その他の関係法をよく理解し

ておらないということでありますれば、労働省としては十分に理解させ

て、なお説得してもそういう國法無視の態度を持続するということであれば、

何らかの反省あるいは改める態度をとらせるよな努力を払うということが望ましいことだと考へますので、すみやかにそのような御処置を願いたい

ということをお願い申し上げます。

それから第二番目には、この利川紡績

織会社においては労働基準法の違反があつた。それでその重役のうちの韓国人の秋山といふ重役が、自分たちも解

雇されるに至つたのは労働者が労働組合を作つたからだというので、十一日の夜組合長と今澤といふ執行委員一人を秋山重役がなくつた。それでそ

うことは了承いたしますが、このようないふらつなる労働基準法違反が過去に

おいて長い間行われておつたにかかわらず、名古屋の基準局がありながら、

このようないふらつなる労働基準法違反を知つて、従つて幾つかの監督をしつつなおこれは改めさせ

ることができます。すでにこういう悪らつたといたいことはどういうわけですか。

○政府委員(富澤總一君) 十分なる事情はさらに調査しなければわからませんが、私のとに参つた報告によりますれば、過去におきましたたしか八

回か九回監督を実施いたしておりました。そのつどそれの違反を発見す。そのつどそれの違反を発見し、それにつきましてそれぞれ請書等をとり、そして再監督を実施したところ、いろいろな報告があります。ただ遺憾

のは、労働基準監督署が、数年来私どもが叫んでおりますが、ほんとうに法を守るという厳正な立場に立つての監督の手が及んでおられないといふことに、最近におきまして監督の手が及んでおらないということは事実であります。今後十分に注意いたしたいと存じます。

○上條愛一君 過去においてすでにこ

うことを知つて、八回も九回も監督をしておるにかかわらず、その監督に応ぜずして、依然としてこういうよ

うな午前三時から夜の十二時までといふような深夜業をやつてゐるにかかわらず、何らのことを……禁止の措置をとれなかつたということは、これはどういう理由ですか。

○政府委員(富澤總一君) 私のところでは、労働基準監督官たるものは、明らかにこれは不当労働行為であることは明白である、そのよなことに対してもセセッションを与えて、これを容易にし得るよなことをとつたということが真実でありますれば、そのよなことではわれわれは労働基準法が存在しておつても、労働者は安んじて労働に従事することができますが、そのよなこと

が来るのを期待しているよな事情がありますので、特に慎重なる調査監督を実施するよう指示し、その後電話連絡によりまして、おそらくきょう中

でありますので、おもに労働基準法の違反関係の中ではきわめて重要な事案を含んでおりますので、おもに労働基準法の違反関係をとらねば、そのつどそれぞれは正の請書をとり、そうして一、二カ月後の再監督の際には是正されておつたといたいよな報告であつたわけ

が発表されているところによります

ば、数億円の利益を上げておるとまで言
われておる会社であります。そのよう
な会社において婦人労働者をこのよ
うに搾取しておるといふ事実が長く続い
ておるにかかわらず、何らの処置が取
られないといふようなことは、これは
もう全くの法外國じやないと思う。で
ありますから、私は今調査中である
と言われるのであります。が、調査が明
らかになりましたときにおいては、こ
れは厳然たる処置をとつていただきた
い。ことに日本の法外國として、韓國
人もしくは第三国人に對してはきわめ
て寛大な処置をとられている傾向が強
いと思います。でありますから、今
回の処置に對してはいずれ地方労働委
員会の裁決によつて明らかになるとは
思いますが、それとあわせて労働省基
準局としてこの問題についてはすみや
かに適切なる処置をとつていただきた
いということを希望申し上げておきま
す。

○委員長(重盛壽治君) いかがでしょ
うか。今の山下委員の御発言に關係しまして、利川紡績の韓国人の經營の、何といいますか、乱脈状態に対しても、一応本委員会から委員を派遣して実態を見ていただきたいと考えますが……。
○田村文吉君 これは韓国人の問題云々でございますが、中小企業にはこういうことはえて非常に多いのでありますから、こういう問題のために一つ一つ出張して調査するといふことはいかがかと考えますので、一應これは理事会でお詫びなされて、理事会のほうでお話がまとまりましたらおきめ願いたい。今すぐここでそういうことを決定するのはちょっと早いと思います。いわんや労働省のお調べというのほんど出ておらぬわけです。もう少し進んで、理事会で御相談の上でいいといふことでございましたらその上で……。
○委員長(重盛壽治君) 速記をとめて。「速記中止」

○委員長(重盛壽治右) 速記を始めて下さい。
午後に労働大臣がくるまで暫時休憩いたします。
午後零時五十一分休憩
午後二時二十一分開会
○理事(山下義信君) それでは労働情勢に関する調査の一環として、駐留軍労務者の労働問題に関する件につきまして、前回に引き続き質疑を行なうことにいたしまして、休憩前に引き続き委員会を開いたします。御質疑を願います。
○山本經蔵君 実は労働大臣にお伺いを申し上げたいのですが、本日午前十時から当委員会の開催を九日の理事会の決定で御連絡があつたと思いますが、ところが本日になつて労働大臣御出席ができなかつたと言われるのです。が、その点私ども委員の立場から申しますと、少くともこの第二十四通常国会に当つて、参議院で労働行政に関する質問なり審査が一向に進捗をしておらぬ状態を考えましても、労働省では、特に労働大臣の立場から労働行政についての参議院の審査を真剣にお考えになつてはいるかどうか、この点が非常に私ども疑惑を感じたわけなんです。が、その点御説明を私はお願ひしたいと思います。
○国務大臣(倉石忠雄君) まことにござつともござりますが、けさ昭和三十年度の補正予算を参議院でなるべく本日中に質疑を終了いたしたいといふことで、全閣僚が予算委員会に出るようないい要求がありまして、特に社会党的成田君から私に数個の御質疑がありまして、それが済んでから参議院の方に行つてもらいたいという要求が

○山本經勝君 かりにそういう事情であつたものでござりますから、やむを得ず向うの方に午前中出席いたしたようなわけでございます。どうぞあしからず御了承願いたいと思います。

委員会の開催が予定されて、しかも連絡済みであつたはずなんです。であるなれば、一応大臣がこういう事情だということを御説明になつたらよかつたんでしようが、私はむしろそういう点で今後の審査の進行上にも問題があると思う。ですから、そういうような事情でやむを得ないと仮定するなれば、単に職員のお使いだけじゃなくて、常に事前に連絡があり、御通知があり、しかもそれを了解されておつたとするなれば、この委員会に対する大臣の立場からもしあるべき方法が講じられていいのじやないか。またそれが完全この院内にいてできないというふうになつていただきましたので、そういう考え方られないのですから、私強く追求はいたしませんが、せつからくおみえに点は一つ十分今後の問題として御考慮を願つておきたいと思うのです。

それで、本日労働大臣にお伺いしたい点は、大体大ざっぱに申し上げまして駐留軍関係労務者の現に起つております紛争に關する問題。それからいま一つは、第二十三臨時国会におきまして大臣に御質問申し上げ、かつまた御要望申し上げたと記憶いたしております。これは炭鉱保安に關する問題であります。この二つの点について御質問並びに御意見を承わりたい、こういうふうに考えております。

キャングルに関するSG労務者のストラ
イキが今ようやく三者会談で協議が進
められておるが、未解決の状態にあ
る。いま一つは福岡の板付基地に国際
する同じくSGに關係のある問題です
が、ここには二つ問題がある。一つは
勤務時間変更に伴う紛争、それから人
員整理の問題がこれにからんでおる。
それからいま一つの問題、特に重要な
問題としては二十二名の保安解雇なる
ものが行われた。そのうち四名は直用
と申しまして、御承知の通り、軍が直
接日本人の労務者の中から選択して採
用をしておるもの、それからその他の
十八名は調達庁の下部機構として県が
雇用をして労務提供をしているもの、
合計二十二名が実は出勤停止並びに即
時解雇の処分を受けた、こういうよう
な問題がございますが、これにつきま
して一昨一二日、日曜日でございまし
たが、福岡県の労働部長室で関係者が
集まりましていろいろお話をいたしました
わけであります。これについては調達
庁並びに労働省の方にも連絡があつて
いるはずです。現地へ参りました十日
の夕方、県の労働部からも現地に調査
に見えており、そういう状況ですか
ら、どういうふうに報告があり、それ
をどういうふうに受け取つておられる
か、事務当局者でけつこうですから一
応御説明を願いたい。

合から種々の申し入れがありまして、軍と折衝が行われておるという事実も報告がけております。さらに本年一月二十日ただいまおつしやいましたように、駐留軍労務者、とりわけ調達庁で雇用をいたしております間接雇用の者者十八名が出勤停止となりました。その中で前に調査を受けました九名のうちの七名が含まれておるという状態であります。なおその他に四名、直接雇用の者四名はやはり一月二十日付で即時解雇になりました。その後この事案につきまして軍側と種々連絡し、話し合いが行われておるといふ点について県から報告をいただいております。

○山本經勝君 その調査の内容はどういうものであったか。これはちょっととお願いを申し上げておきたいが、私の方からみんな申し上げますと、これは非常に時間を使うと思うのです。ですから調査の内容等について報告があつておりますなればその点は省略してもいいのですが、これは非常に重要な問題になつて参りますから、もし内容について調達庁が御承知になつておらなければ、ここに詳細に申し上げておく必要があると思う。その点は……。

○説明員(坂本實君) 軍が労務者と面接いたしまして、いろいろ調査をいたしました内容につきましては、県側が労働組合あるいは本人からの申出でのもので、それを大体網羅されたものが調達庁に報告されてきておるわけでありますので、大体私どもとしましては関係当事者の知つておられる点については、大体は書面等で承知をいたしておるわけでござります。

んですね。たとえばどういう内容の査をしているのかという点でまだ十分な御報告を受けておられないようになりますが、まず組合の機関紙の発行について。これは倉橋といふ組合の宣部長であります。どういう方法でこの目的で出しているのかということから始まって、その取材から、その目次あるいは編集の詳細にわたつてその問題を受けておる。そうしてその中でとえば昨年の五月一日、労働祭として盛大に全国各地で行われるメーデー主催者がその会議にてメッセージで述べたものだから、いろいろなそとでいうような問題まで含めて、やはニースであります、機関紙でありますから、その時々の問題について、これを彙集し、新聞に掲載して組合員に読ませるわけなんですが、そこらのすべての問題について相当突っ込んだ調査を受けておる。こういうよくな状況であった。さらにはまたコーラス会と称する組合の文化活動がございました。そのコーラス会に出てくる者のメンバー、どういう者が集まるか、その人名、今度は読書会をやつているとの説書会に出てくる人々の名前、並びにこれを指導する人々、それから新たに映画のサークルがござります。つまり映画同好者が集まつて、福映協と申しますが、福映協に集まる者は、これらの人々は必ずしもこの駐留軍關係の労務者ばかりではないわけです。福映

調査に出席した者、あるいは出席して意旨を述べた者、これらの人名あるいは活動等についての詳細な調査をする、というようなことまで実は行われてゐる。ところがこれは一貫して申し上げるように、労働組合の文化教育活動として、あるいは組織活動の一環としてやつておるものである。しかも基地の中でやつているのじやなくて、その居住している福岡市内一円あるいは筑紫一円に散在しておりますこれらの労働者がその地域で集合をやつてゐる。そういう状態についての広汎な調査が行われるわけで、いわゆる思想調査とて組合員が非常に憤慨したと、こういうことなんですが、これに対するまず調達庁の方の御見解を承わりたい。

○説明員(坂本竜君) ただいまおつしやる通り、機関紙の編集の状況であるとか、あるいはコーラス会の運営の状況であるとか、さらには福映協の運営等の状況について、面接をして調査が行われたという点については承知をいたしておりません。これらの調査によつましましては、やはりその目的なりそういう点を明らかにして、調達庁として考え方をまとめたいというふうに思つておるのでありますけれども、その後判明いたしましたところでは、はつきりとは断言はいたしかねるのでござりますけれども、軍の保安上の利益に害があるかどうか、こういうことのみであるといふふうに考えておるわけであるといたしますならば、実は保安上の問題につきましては、現在の契約

の 中で 濫用 防止 のため に特に 一つの 条項 について 協定 をいたして おりまし て、 その種 の事案 について は十分 公平 公正 に 調査 をする といふことに 相なつておる わけ でござりますので、 調査を それ自身 につい ては これは やはりできるだけ 丁寧 に する といふ 建前 になる といふふうに 考える わけ でござります。 しかしながら 調査 の内容 なりある いは 手段 な り、 そ ういう 点 について 行き過ぎ があつるとか、 そ ういう 点 が ありとするならば、 そ ういう 点 について は十分 軍側と 打ち合せ の上、 是正 するところ は是正 する といふ立場 で いきたいといふふうに 考えて 取り扱わ れて おる わけ でござります。

そこで こ うした 調査 について、 御本人 ある いは 組合側 から の申し出 に対しまして、 調査を した側 といふのは 軍の 方でござりますので、 軍側 について 事実等を 十分 確かめました上で、 調達庁 自身 としても それを 处理 すべきもの はいたしたい といふふうに 考えて おる わけ でござります。

○本 経営君 保安 上の立場 から 適当でないものについての 調査 が 行われる ということ を 言われたのですが、 これは 日米労働基本契約 の中にも この基準なるものを 明らかに されている。 一応 一から三にわたる 三つの項目 に あげられて おりますが、 これらの どう いうところ に該当する から つまり 解雇 や 出勤停止 の処分 を したのか、 今 の調査だけではないのですよ、 結果 はすでに十八名の人々 は 出勤停止 になり、 四名の人は 即時解雇 として 職場 がなくなつて いる現状 の中で、 単なる 調査 ではない。 すでに 処分 が 行わ れて いる といふ状態ですが、 その 処分 に 該当するものとお考

臣と調達局、両方お答えを願つておきたいと思います。

○説明員（坂本賀君） 昨年十二月の調査と、本年一月二十日に行われました出勤停止との間に、必然的な因果関係があるかどうかという点はしばらくおくといたしまして、出勤停止それ自身につきましては、一応軍の方から今までおっしゃいました保安の基準の最後の項目、第三項に該当するというふうに通知がきていたというふうに原から報告を承わっております。

○國務大臣（倉石忠雄君） ただいまのお話の事実の詳細は日下調査中でございまして、この特別調査事務所の調査は、今までのところでは主としてまだいまお話のようなコーラス部とか福岡映画協会、幻灯班、読書会、キャンプ祭など、青年文化部関係に限定されまして、組合活動一般を対象として調査をしたものではないよう承つておりますのであります。また調査の方法も組合活動に介入したり干渉するがごとき言辞ないしは組合に対する批判等が行なわれたという事実はまだ聞いておりません。

○山本經勝君 大臣にお伺いいたしましたが、まず私は基本的な点が非常に不鮮明だと思うのです。保安基準といつものを、ここに文章がありますが、第一番目に「作業妨害行為、諜報、軍機保持のための規則違反、又はそのための企図、若しくは準備」こういふふうにあげられております。第二番目に「軍側の保安に直接的に有害であると認められる政策を断続的に、且つ反覆的に採用」するということがあげられている。それから「破壊的團体に加入している」第三番

目が今お話の一、二号の記載の団体に加入したり、軍側の保安利益に反して行動をする、こういうふうに大体大きっぽに申すとなつてゐる所であります。が、この場合はコーラスあるいは読書会それから福映協と申しますが、福映画協会、こういうところの会合に出たりすることがこれに該当するかどうか、これらの判断はどうお考えになつておりますか。大臣のお考えを一つ伺ひしておきます。

○國務大臣(倉石忠雄君) それがどういう程度にどういうことをおやりになつたのか、どういうものをどういう考え方でやつたのか、私まだ具体的に細なことを存じませんが、駐留軍のこの保安上の問題が、思想、身上、団体の問題と密接な関係があると認めるに相当な理由がある場合には、保安上の目的に必要な限度内の調査は思想、身上に関する事項があつても、それは行政協定の建前からこれを認めざるを得ない、こういうふうに概念的には私ども考えているのであります。そのためいまのコーラスとか、福映協とかいうふうなものをどういう考え方でどうふうな調査をしたのかについては、事務当局からもう少し具体的に御説明を申し上げる方がいいかと思ひます。

○説明員(坂本寅君) 具体的な調査の事実については御本人から縣が聴取した点で承知をいたしているわけですがございますが、さらにそういった調査の事実については、調査をした軍側と十分打ち合せて判断しなければならないと思うのでございまして、今おつしやるようなコーラスの会合あるいは福映協等の運営とこの保安の基準の第三項とがいかように関係があるかといふよう

な点については、さらにはり振り下ろして今後検討していくかなければならぬのじやないかというふうに存じてゐるわけでござります。

○山本經勝君 問題はこれは駐留軍關係労働者のみの問題でないのであります。先ほど申し上げたように、福岡市の市内にあります。私も参加することも、呼ばれて講演をしたことあることを申します。あるいは読書会に出てお話を申し上げることもござります。主要な単産あるいは単組の同好者やそらしてもちろん理解者が集まつてやつてある読書会につきましては、これは労働者の日常生活の中でやむし自分の教養を高めるためにも、また一方で組合の団結を強化するためにも必要であつて、組合運動の一環として矢くことのできないもののであります。ところがそれに出たことが理由になつて、いわゆる保安上の問題に触れるというつながりが私ども理解できぬわけであります。ですからその点についていま少しうつ込んだ詳細な説明をお願いしておきたいと思ひます。

しておいて判断をいたしたいといふことに考へてあります。

○山本經勝君　それで問題が、先ほど申し上げましたあげられてはいる基準に該当するといふことの範囲は一体どうなつておられる考へであるか。たとえば福岡市内全部、あるいは福岡県全体どこに行つても、こういふふうにこれに該当するといふものかどうか、その辺の解釈はどうなりますか。

○説明員(坂本賢君)　この基準の適用に関しましては、特に基地の中だけであるとか、外であるとかいうことについては関係なく、およそその基準に該当するかどうかという点を一般的に考えていくところで扱つておるわけになります。

○山本經勝君　そうしますと、今の基地外でも個人的な行動でも、それでの拡張解釈でどういふふうにでもなると思うのですが、実際問題として、非常に抽象的な表現ですから――具体的な行動で、御飯を食べることでも極端に言えば不都合であるといふことを言えると思いますが、そういう考え方をもつて御飯を食つてもだめだといふような極端な解釈をかりにしない場合でも、その人の居住権、そうしてその環境の中で、それぞれ労働者として先ほど申し上げた教養の向上とか、あるいは団結の強化のための寄り合いとか、こういったものが常に行われるのであるが、そうちたものがいわゆる問題となつて解雇の理由になるとするなれば、これはいわゆる衆議院の七日の委員会で

も質問があつて問題になつたよだに、思想や宗教の自由といふ基本的な権利の侵害になつてくるといふ点では、准務大臣自身もお認めになつてゐる。行き過ぎがあつたとするならば不都合であるといふことを明確に言つておるのではありませんが、もう少しはつきりさしておく必要があると思うのです。

○國務大臣(倉石忠雄君) ただいまお話を保安上の利益を守ることを理由といたしまして、不当な取扱いが行われませんように、特に御承知のよろな保全基準を当事者がそれぞれ合意の上で定めておるわけでございます。その合意の上で定められた基準の趣旨に沿つて、具体的な事案の処理につきましては、政府としても乱用のないよう軍と意見の調整を行なつていくよういたします。

○山本經勝君 ところで少し話が今度は変りますが、組合側ではこれは不当な解雇であるからその解雇は取り消してほしいというあの請願書も当委員会に出ております。それからまた現地では、福岡地方裁判所に対して身分保全の仮処分の申請を二月二日でありますたかやつております。そうして今度は七日に口頭弁論がなされた。それで福岡地裁の兎井判事係りでこの口頭弁論に出席するように文書通告をしたのですが、いわゆる書類送達と申しますて、御承知のように直接市内の場合には裁判所の使丁が送達簿に書類をはさんで持つて参ります。ところがその持つて参りました送達者の書類さへ受け取らない、そして門に入れなかつたといふ事態が起つてゐる、こういう状態については責任のある担当國務大臣

法
考えになりますか。

○國務大臣(倉石忠雄君) 御承知のと
うに軍は公務上の行為につきまして、司法機関の出頭命令には応じない態度を取
っておるが、昨年五月に明示いたして参つておりますが、この今の問題につきましては、具体的な報告がありまつたら事務当局から御説
明申し上げます。

○説明員(大野雄二郎君) さような報
告は本日受け取りましたが、仮処分事
件については、相手方の出頭を必ずし
ても必要としない状況でございますの
で、現在軍側が出頭しないことによつ
て裁判所の審理が妨げられているとは
言えないと思います。

○山本經勝君 二月七日付で福岡県知
事の土屋杏庵氏あてでこういう文書が
出ております。「親愛なる土屋県知事
殿」として、「本書状は下記署名の
者に一九五六年二月七日出頭すること
と、不当解雇し立ての苦情に対しして
書面をもつて回答することを福岡地区
裁判所が依頼してきた一九五六年二
月三日付書簡に対する回答であります。
」として、「その手続または調査
は、合衆国の将校または機関によつて
公務遂行中なされた行為に關するもの
であります。(事件がどのよくなも
のであれ)公式指令によつて回答者が
出頭することは許されておりません
し、また自分で回答することも、書面
で回答することも許されておりませ
ん。」レーマン、これは空軍士官で大
佐です。レーマンからこういふよう

書類がきております。これに対し裁判所は、担当判事はむろんのこと裁判長にもお目にかかりました。それで第一番に送達した文書を受け取らないといふことは、少くとも日米行政協定の中に含まれていてあるの裁判に關する——たとえば所轄の違いがあつても、二五正規の渠共に協力するという前

こうじうことで非常に難渋をいたしましたが、お詫びでござりますけれども、この点につきましては合同委員会での占めの一般的な解決を待つことによって結論いたしたるにようふうに考えて、今後同委員会の審議の状況を実は待つておるようなわけでござります。

法上の保護といふものは、一体どこが
責任を持ちますか。

○山本経勝君　今の労政局長のお話
は、全くどうも私どもふに落ちない
し、大へんなことだと思うのです。そ
ういうことになりますと、ただいまの
訴えによつて是正される、こういうこ
とになります。

ふらに私は断ぜざるを得ぬと思うので
すが、この点はどうなんですか。

○政府委員(中西寅君) 一般の解雇の
原則は先ほど申した通りと考えており
ます。普通の雇用関係におきまして
も、たとえはどうしても気が合わない
といふようなことで使用者が解雇する

提にも食い違があるといふことを指摘している。そこでそういう状態に置かれて——つまり労働者の基本的な権利が侵害されるという状態については、日本の国法が——労働関係諸法が日本の労働者を守るんだといふ明言は、せんだってこの委員会においてもなされたし、衆議院の委員会の際にもなされております。ところが、にもかかわらず労働者が現状を維持するため仮処分の申請をした、その申請に対しして理由を述べず、そして述べることが必要な資料の提供も拒んでおる、こういう大蔵が行政協定と修改すると考へこ

ですが、私が福岡で県の労働部長から承わったところによりますと、なるほど調達庁で雇用をして、そして労務組供をしておる、間接雇用の関係におなれておる労務者は別としまして、直面と称する、軍が直接雇用した労務者に対する問題については、労働省が直面管理するものである、これらの労働法に対する労働法あるいは安全衛生、ういふた問題については、労働省が接管理をするものと承わっておるのであるが、この点について明白にしておいたまつた。

ば、われわれもこれに対し注意をす
るということになります。
○山本興勝君 その違法なことがある
ならば、注意と言われますが、こうい
う事態が起れば、今申し上げたような
直用四名の即日解雇という事態が起わ
れば、その解雇の原因が正当であるかど
うかということについて、あるいはそ
れに対する審査、さらにそれに對する
軍側との——何と言いますか、労働者
に無理をしないような、保護をする
方法をどうやって講じますか、どうい
う方法で。

お話を聞くと、組合の結成、加入を妨害あるいは阻止した、こういうような点、そのほかのことは、関係者の間の自由である。解雇は、あたかも予告手当を出せば正当である、こういうことになります。

○政府委員(中西賛君) 先ほど申しましたように、解雇理由にはおのずから社会的な一定の考えが、基準がござります。

それからなお解雇につきまして双方について協約でもあれば、その協約に規定した理由によって解雇される。あるいはまた就業規則に解雇の理由があ

そういう場合もあり得るわけでありまして、従つて今の一方的判断とと言われますが、その場合にその判断が大体許されると、社会常識から許される判断に基いて、また理由に基いてなされますならば、これは違法とは言えないといふうに考えております。

○國務大臣(倉石忠雄君) 今のは事務
当局の方から御説明申し上げます。
○説明員(坂本寶君) 裁判所との関係
でござりますけれども、調達厅の雇用
なるのかどうか、その点大臣の方から
お聞きいを申し上げたい。

して労働省が所管するということは小さな組織として正しくなるので、いかにも似たして、結局適用につきましては、労使関係は国内の一般の労使関係と同じくなる、従つて労使関係は、軍、これから従業員といふ関係で、その間に

問題と思います。労働法規におきましては、不当労働行為、つまり組合の正常な活動をする、あるいは組合を結成をし加入する、こういうことを理由として解雇するのは不当労働行為でござります。これは明らかに労組法上救済措

れば、それに該当する場合に解雇され
るということはござります。しかしそ
うでない場合には一般論といたしまし
て、一般的の常識で、それはいかにも不
當な解雇だという場合以外は、問題は
予告手当、基準法上の予告手当の問題

の判定をして、しかも一方的に処理することができるということには私はなっていらないと思うのだが、その点では大きく問題が残つてくると思う。そこでこのところをもう少しはつきりと解明していただきたい。

をいたしておりまする労務者の関係のある事案につきましては、できるだけ公正に司法機関の審理を進めるという立場から、軍側に常々協力を要請をいたしております。しかしながらなかなか公務上の原因になつた事案について日本の司法機関の招請に對して応じるといふことは証人出頭といふ点については軍側は現在ボリシーとして応じないと、こういう立場があるために現実的には処理していく。

違法なことが起るかどうかといふ問題につきまして、われわれは、政府側としては監視しておるという格好にならざるわけでござります。間接雇用につきましては、調達庁が使用者といふ立場に立つわけでござります。従つて労働省は調達庁と軍と共同の使用者対従事員の関係を、さらに政府の立場として見ておる、こういう関係になるのでござります。

定がござりますので、そういうた理由の解雇は、これはやつてはいけないとなつております。それ以外の解雇は、これは実は当事者の一応自由になつております。ただその場合問題となるのは、基準法で解雇手当を、予告手当を出すかどうかということが問題として残るだけござります。もちろんその場合、解雇の理由がいわゆる一般の解雇、世間に行われております解雇理由から離れた、極端に申せば、公序良俗

○山本經勝君　ただいまのお話しだと
なおさら不可解になつて参りますが、
このいわゆる協議して納得ずくで事態
を收拾されるというのはまだしも、と
ころがそうでなくて一方的にきめた判
定が、それが正当なものとしていやし
くも労政局長が、それは予告解雇、あ
るいは手当の支給等によつて正当であ
るとこういうことになるなれば、およ
そ日本の労働組合法といふものはあな
になるかと存じます。

○政府委員(中西實君) 法律の保護は、先ほど申しました通り不当労働行為にわたる解雇であればその救済方法がある。それから一般的にはいわゆる協約、あるいは就業規則で定めてある場合はともかく、そうでない場合に、もしも理由が不正当だというふうに考えれば、これは裁判所において不当な解雇だといふことで訴えはできます。しかしながら一応その判断はそういうふた取り組み等がございませんければ、使用者側の

○説明員(大野雄二郎君) おつしやら
れるような会合に入ることは单なる事
実行為にすぎないものでありますて、
警察行為と認められないような場合に
はこれをもつて非難するわけにいかな
いのではないか。行政協定には警察権
の行使についての制限がござります
が、他面二十三条に安全確保の措置と
いう規定もございまして、アメリカ軍
が必要と認める範囲内でやつております
。そのための措置については、それが
日本の法規に違反しないまた強制力を
伴わない限りは、これは必要な限度内
では認めてやらなければならぬので
はないかと考えております。

○山本經勝君 その言われる安全に必
要な措置といらばは一応どこどこといら
わけですか。これは基地でというのか、
そうでなくて基地外一般、そうなりま
すと、アメリカの軍隊は全国に基地だ
けでも七百個所に近いといわれます。
福岡県だけでも大きな基地が五個所
ある。一万七千名のこれらの労務者が
働いておる、こうふう状態ですが、そ
うしますと、福岡市一円もそういうワ
クの中に入つて来ますか。

○説明員(大野雄二郎君) 第二十三条
は基地内、基地外についての区別をし
ていないと考えております。

○山本經勝君 そうなりますと、今
の、警察権と銘打つてはございません
が、軍隊の構成員と同じ待遇を受けて
この協定に基く行動をしている通訳そ
の他、通訳は大体軍属であります
が、この軍属の行動は結局無制限に自由で
あると解してよろしいのですか。

○説明員(大野雄二郎君) 決してそう
申し上げてはおりません。基地外で情
報を収集いたしまして、それによりま

して六十九号違反の事実を発見した場合に、それに基いて六十九号に従つて解雇するようなことは一向差支えないと存じます。ただ基地外におきましては、これは私はできないと考えております。

○山本經勝君 この七日の衆議院の社労の委員会で井堀委員の方から質問をしておる点であります。内容をこういうふうに表現をされております。これは牧野国務大臣からの答弁であります。井堀委員の言われるような事実だとすると不愉快なケースですね。こんなことがあつちやいかぬと私は思います。」と言つてまた「内容はおっしゃる通りわざと詭かしゅうござりますね。こういうものに対してもは相当びしひしした態度をとらないと、基地の問題だからといって、私はそり簡単に見のがしちやならぬと思います。」こういふうな大体お話をあっております。それからまた保安上の必要に名をかりて不當な労働行為があるなれば、やはりこれを法律上の問題とせなければならぬ、こういうふうに言われておるのでですが、この点労働大臣の御見解並びにただいまお話になりました課長さんのお考えとはかなりな差があるよう理解するのですが、この点どうなりますか。

○國務大臣(倉石宣雄君) 私はたゞま來政府委員から申し上げておることが正しいと思つております。もちろん不當なことがあつてはいけないことは当然なことであります。ただいままでこの席で申し上げておることが私の考え方でございます。

○山本經勝君 不当な行為があつたと

すれば法律上の問題であるといふ解釈ですが、ところが先ほどから申し上げるようには、不当事であるがゆえにこそ労働者はふんまんやるかたもなく裁判所に對して身分保全の仮処分を請求し、さらに組合は組織をあげて反対の闘争をやっておる、こういう状態なんですが、しかし公正な機関と一応考え方ねばなりません。この点が非常に問題だと思ふ。さらに申しますなら、せんだって来駐留軍労務者は、日本國の政府が行政院決定に基く責任において提供し、協力することになつておる。そうするとその労務者に対しては日本の労働關係法は適用されるし、その法律によつて守られるものであるということは再三明言されたのであります。実際上は一方的な押しつけで守られないといふ結果になりますが、せぬかと思うのです。が、この点大臣の方から一つ御説明を願つておきたい。

用いて調査をしている。そういうところからいろいろな問題も持ち上つてゐる。しかもかたて加えてそういういわば軍事警察的なスペイ的なやり方が公然と行われている。こういうふうになつて参り、しかも国内法では一応守られる建前になつておるし、守られるることを労働省当局その他調達厅にしても同様に述べられておりますが、事実は守られておらない。そうしますと少くとも今全国的な問題に大きく波及しようとしている。すでに冒頭申し上げましたように、兵庫のキャンプの場合には一応争議状態は終息して三者協議会まで進展している。これは非常にいいことだと思う。ところがこうした協議もなされず板付ではどしどし首切りが強行されている。人員整理も二百名近く人員整理が現に行われている。労働力の切り下げがどんどん行われていて。勤務制の一方的変更が押しつけられている。これらのは基準法違反の点があつても泣き寝入りをしていくといふ姿では、日本の労務者は駐留軍の労務に従事するということはできなくなつたり、おそらく重大な決意をもつて行動を起す以外にない。そうなつた場合に政府の責任は大きく浮び上つてくるものだと私は考えておりますが、こうならぬ前に事態を解決づけるためにはどうなさるお考えであるか。私はこの点責任のある労働大臣からの御説明を願いたい。重ねて申しますなれば、労働者がただ口で守る、国内法によつて守られると言ひながら事実は守られていない。思想調査からさらにつ従業

員の思想調査だけでなく、労働者の經典といわれるメーデーにまで出しゃばる。あるいはまた大会等にまで軍属を派遣して情報を取つてこいと言われましたから來ましたといって強引に入つてつまみ出された、こういうような態を起している状態は、これは私はきわめて重大だと思う。それをきわめて軽く法律上の問題として正当な手段で解雇される分にはしたし方ありません。といふのでは、日本の労働省やらどこの労働省やらわからないと思う。率直に申し上げてこういう状態をもう少し親切に、しかも責任のある立場でどうあるべきかというお考が労働大臣としては実はあるべきはずなんだからその点を一つ御解説願いたいと思ひます。

りまして、ただいまここで問題になつておりましたような事柄についても私も先ほどもちょっと触れましたが、協議会で両方出てきて話をつけて田淵にやつしていくというふうなことで当局も指導いたしておるわけでございます。

いかという。こういふ御見解、くらいは、いやしくも労働大臣にはお考えがありそうなものだと思ひます。

コミニティを開くようにということを
前々から突いておりますが、つい最近
向うのチエアマンが交代をいたしまし
て、そのために若干おくれておるのであ
りますが、つい最近向うからできるだ
け早い機会に会議を持つからといふこ
とを言つて参つております。向うはど

もすみやかに設置せなければだめだと
思うのです。そうでなければやはり労
働者は重大な決意をもつてこの際は臨
むこと、一層こなりつつある。ここに警

も取り上げられる。事態ここに至つて国会の問題になつた今日、担当大臣である労働大臣が、今から研究したり調査したりしておつたんでは間に合わないのですよ、率直に申し上げて。だから大臣としての信念なり、こうしたらいいのではないか、こうすべきではない

○山本勝君 直用についての問題として、して今の労働省としては、これらの労働者については関知しないというわけですか。

（自殺未遂） けではございませんで、その点については先ほど労政局長から申し上げました通りであります。

先ほども申しましたように合同委員会に上げまして、そろしてそれぞれ話し合へ、こ進むござります。二点目はこの

○山本經勝君 大臣の方に伺つておる
のは、限文内に開港場三二、そのチャ
ーク・カレルがどうなるかを待ついなし
ております。

まつまらぬ、国會もつまらぬといふことになれば、もう働きませんといふことになると困る。しかし、官僚によつては、貴をこなすほど

○山本経勝君 それで政府が雇用をして、間接雇用の形で労務供給をしておる者には三法が適用されるが、しかし直用については、直接雇用関係の点で今の軍の方が適当にやるものである、こうしたことになった場合に、争いが起らねばいいのですが、現に問題になつてはいるような争いが起つた場合に、一体國家の法律といふものは何をしているのか、あるいは裁判官は何をしてはいるか、あるいは政府は何をしてはいるか、こうしたことになつて参ります。そこで私ども憂慮するような事態が起りかねない事情にある。かりに労務の提供はせぬ、労働者は働かぬといふ、つまり失業者になります、その失業者の措置もありましようが、同時に私は政府の立場はどうなるのですか。

年直用につきまして争いが起りますれば、これはやはりさしあたつて府県知事が中に入つて十分に調整をするようになります。と申しますのは、事柄は地方で起り、具体的な調査は中央から一々どうにもできませんので、知事がやはり責任をもつて紛争のある場合は処理するようになります。それで指示してございまして、それだけではどうも完全にも参りませんので、そこで具体的にそぞろいった管轄権の争いはともかくといつましても、一応両方から適当な人を出して、処理の、つまり紛争の処理機関を設けたらどうかということで一案を作りまして、これは組合とも相談をして、組合の賛成を得まして、それを

のには根本的な問題として、今のキ
ンブの問題を現場へ行きましていろいろ見せてもらつたり、また事情も聞き、かつ司令官とも会つたのですが、この際にももう一度事態が紛争になる前にほんとうは第三者の会議を持ちたかったが、あいにく自分が不在であつたために事前の措置が譲ぜられなかつたと言うておるのですが、この間の事情を考えますと、やはり言葉が違うと通訳を介して話し合いをするには、非常に具体的な内容のある問題になりますとなかなか意思が通じないといふことを私は考える。だからこそ三者のような、つまり県当局と軍側と、それに組合側と、この三者でもつて協議をして話し合つてやつていくということならわかるのですよ。ただ状況やむを得ぬということで了解することもありま

のでは、私はやはり憂慮すべき、いわゆる国際信義にももとると思う。行政協定そのものは、一応政府とアメリカ政府の間で取りきめてある。そうなればそつなるほど重大であるからこそ、担当されている労働大臣としては国務大臣という立場で、やはりこの処理についてこらあるべきだといふ信念のあつた考へ方があるはずなんです。それを私は求めている。どうなんですか。

○國務大臣(倉石忠雄君) 一般的なこととはだいすく労政局長から申し上げましたが、具体的に先ほどお話を板付の問題につきましては、もう少し当事者で話し合つてもらうよろしくて、どうぞ調達庁の方からさらさらに努力させるようにいたします。

である。一方的に軍の都合で、軍の機密であるということになつて、一つの鉄のカーテンが何のカーテンか知りませんが、カーテンの裏にあつてきめられたことが、いやおうなしに押し付けられるということであれば、日本の労務者の権利は守られておらない。そういうことを考えますと、その不安は全国の監視軍関係の労務者の問題になりつつある。さらに広く言えば、全日本の労働者の階級的な問題にまで発展しようとしておる。この状態を私は決して労働大臣の立場から見られてもけつこうな態であろうとは考えられぬと思う。あるなればこそ、私は繰り返しそのことを強調しつゝ、大臣の所信と決意とを問つておる。ただ事務的な御答弁を私は求めているのじゃない。一国の労働行

私はやはり日米行政協定というものは反対しているけれども、しかし現に協定され、実施されているものであるから、それに一応従う義務があるだろうと思うのです。こういう点についてお考えになるならば、今後どうしたらよ

一つ各府県ごとに置こうぢやないかといふ提案をいたしまして、これが合同委員会にかかり、そうしてさらにそれを具体的に検討しようぢやないかといふので合同委員会のサブ・コミティに下りております。私ども早くこのサブ・

しよらし、あるいは反対なら反対で新しい方法を選ぶこともあります。しかし、いやしくも労使の関係はやはり話し合いだと思う。これは大臣もすこぶるその点ばかり強調されておる。だとするなれば、少くともそらしたもので

の十六日には参議院の法務委員会で
この所長の名で最高裁にその取扱いについて問い合わせをしているはずです。

國務大臣（倉石忠雄君）　なお具体的
　もう少し詳細に検討いたしてみまし
　考えて参りたいと思います。

とに女子を使いまして、禁止されております。女子を坑内労働に使ってそういう死亡事件を起しましたということにつきましては、ますもって大へん私どもいたしましても遺憾に存じております。二つの事件のうち一つはすでに送検し、一つは目下送検すべく検討中であり、さらに類似の事犯がありましては大へんでございますので、筑豊炭田のそういう類似の事件の調査を一齊的にやらしております。ただいま仰せられたは労災補償につきましては、現地の報告によりますれば原則的には労災保険から支払うことは困難で、使用者が基準法に基いて直接に支払うべきものであるという建前の話でございまするが、私どもの方といたしましては、この筋道といたしまして、任用者におきまして、この直接に労災補償の支払能力がありますればそれでいいのです。まことに、そういうもぐり炭鉱業者でありますので、えてして十分なる支払能力を持つておらないという場合をも考えまして、もしさうような場合におきましては、元来労災保険に強制的に加入すべきものであり、そうしてそのものにおいて労災保険によつて的確に保険給付として労働者がもらい得ばかりるものであつたわけとござりまするので、その使用者に全部または一部の直接支払能力がどうしても欠ける場合におきましては、労災保険の給付制限について緩和の措置を講じて、不足分を支払つてやるようにもう指示をいたしてございます。ただ何でもかんでも保険から払はばいいというのでありますれば保険財政は崩壊に歸しまするので、まず第一前提としては使用者に十分にできるだけの支払能力をたたき出

しまして、払えるだけ払わせるとこに努力しておるわけであります。つい最近の中間報告いたしましては、最初の死亡災害事犯につきましては使用者側の支払能力がきわめて裕福であるが、二番目の事犯は經營者が二人で共同經營しておる。一人は無財産であるが、二人は若干の財産を持つおるといふことで、ただいま申しますとたような筋道で、この当事者とそれなりに折衝し、調査もやつておる。こうしたことござります。近く終結し、最終的な報告のくることを期待しておるわけでございます。

る。この場合には、川上武雄といふ人間がこの炭鉱の鉱主になつておる。ところがその炭鉱の鉱区に属する採掘を許可なくやつたというのですが、初めは詰し合ひをしておつたことは事実なんです。そうしますと、こうしたことに対する責任は鉱業権者に対しても強いて、この辺は一つ大臣なり局長の方にお願いして十分監督指導をお願いいたします。

それからこれは実は臨時国会の際に大臣にお聞きもし、またいろいろお話を申し上げ、御質問もいたした点なんですが、昨年十一月に起りましたあの連続的なガス爆発、ガス吐出、ガス燃焼といった問題、さらに今年の一月十九日に御承知の通り、九州採炭の高陽炭鉱で死亡者七名、重傷五名、軽傷八名、こういふような実は事故を起こしております。これもガスの爆発によるもので、この坑内状況等については現地調査をいたして問題にいたしておりますが、こういふように振り返ってみると、ガス爆発ガス吐出、ガス中毒、つまりガスを中心にして死亡した事が福岡の通産局の石炭部に集計されているだけをみましても、大体四百名内外の災害者、罹災者のうちで八十四名はガスでやられておる、それで割合にいたしますと、大体二割といふところです。こういう多数の人間がガスによつて倒れて参るのであります。これに対する予防措置を含めた勧告をしてほしい、またすべきではないかといふことを御提案申し上げ、それについては労働大臣も十分考えねばならぬ、勧告することをするといふお話であつ

か。この点明白にお伺いしたい。
○國務大臣（倉石忠雄君）この問題は非常に大事な問題でございまして、災害というものは人命にも、国の貴重な財産にも非常な大きな関係がありますので、先ほどちょっとお話をありました、衆議院の社会労働委員会でもいろいろこの間も論議されましたが、それでこの前あなたの緊急質問のありましたあとでも、通産大臣ともいろいろ話しましたのですが、具体的に先方の事務当局とこちらの基準局でその後も話をしておりますので、そういう事務的な話し合いについて基準局長から御報告をいたしたいと思います。

方ですぐ審議会を開くのはめんどくさいというような感じでないがしろにすることとは遺憾である。十分にそういう意見を聞いて、このなすべきことはなしてもらいたいといふことをついこの間も申し入れたより次第でござります。

○山本經勝君 その話はこの間も実は伺つたんですが、ところが問題はなるほど労働省に担当官としてあるいは担当した任務としての職員なりあるいは技術者を十分配置されておらないことは、私もよく知つておるんです。そこで本来法五十四条がいいます保安の問題につきましては、労働大臣の勧告といふのは、たとえばガスを排除する方法をどうこうするという技術問題ではないわけです。その方は通産省の方はよほど精通しておられるし、十分な資料も持つていられる。ですから問題はただガスが排除されるということが必要なことだと思う。ガスが排除されなければ、この災害はいつまでもつきまとふ。私どもの知つた範囲では少くともその石炭の容積の一とか二とか仮定いたしますると、ちょうど五十倍に当るガスが、いわゆる吸着ガスとしてあるいは流動ガスとして炭層の中に常にあるわけですよ。ですから火をつけばいつでも燃えるようになつておる。そのガスが排除されることがなされずしては、これはとうていお話にならぬと思う。ところがガスを抜く方法がないのかといいますとそりじゃない。すでに北海道で三炭鉱、九州で二ないし三炭鉱が実行しておる。ところがそのガスを抜く方法が費用がかかるのですね。ところがその費用をコストにかけでは炭鉱の採算が立たぬものだからや

と労働省から少くともガス抜きをや
といふ勧告をかりになさつたとするな
れば、そのことの必要な予算措置も問題
になつてくるでしよう。ガス抜きにつ
いては現に通産省が融資の道を開いて
おる。ところが融資だけではやれない寒
情にある。しかも労働者の生命身体の安
全衛生といふ立場で守らなければなら
うにしてもらわなければならぬ。そら
いう方法がとられぬ限り私はガスに対
する災害が永久につきまとつてくると
いうことを申し上げたい。それを技術
者が足らぬと言われるが、大臣は少く
とも技術者をいつでも審議会とか何と
かといふので集めてこられる。いつで
も集め得ると思う。あるいは通産省の
協力を得られると思う。私どもは實際
にそらした現場で働き、実際にどうい
う方法でガスを排除できるかといふこと
を経験で知つておる。ですからそら
したものとの意見を徴して勧告の内容を
作つてもらいたいのである。大体この
前の臨時国会では研究した上でそし
たしましようといふ約束であった。と
ころが今日まで依然として何らなされ
ておらぬ。そういうことは私はきわめ
て不満だ。そういう方法を私は労働省
に技術者がおらぬからあるいは資料
がないからなどいうことで逃げられる
立場で大臣から一つ説明を願いたい。
○國務大臣（倉石忠雄君） 非常に大事
な問題でありますから、先ほど基準局
長が申し上げましたように、通産省と

は緊密な連絡をとつて万全な策をとる
ようになわれわれの方としては要求して
おるのであります。ただいまの詫問
のようないことも参考にいたしまして、
さらに通産大臣とも協議をいたしたい
と思ひます。

そういふことのためにならうと、いろいろな措置をとらねばなりません。それは労働者の皆さんに喜びをもたらすし、われわれも協力してそういう方向に推進ができる。そこで一つもつて責任のある立場で解説をはつきりしていただかなければ納得がいかぬわけですね。

○國務大臣（倉石忠雄君） 先ほど基準局長から申し上げましたように、この前議会でお尋ねになりましたあと手話をこまねいて見ておったわけではないのです。通産当局ともいろいろこちらから先ほどお話をのように話をしてくれるわけであります。今具体的なお話をございましたが、そういうことは通産当局でもおそろくそういう知識は持つておるのだろうと思いますが、なお今日実行されおらないことについてはどういう事情があるか、そういうたよやな点について私どもの方からさらに通産省と十分打ち合せして、できるだけの措置をとつていただきたいところ。けでございまして、私がここで申し上げることが逃げるようなことだという御意見でありますけれども、労働大臣がどこかへ行つてしまふわけではありますから、何べんでも同じことを言われるわけで、私の方としてもよく保安関係の方と、通産当局の方と話ををして万全の策を講じて、いくように努力をいたしたいと存じます。

○山本經勝君 今の逃げるといふ言葉は極端かもしれません。しかしながらおありであるということは十分承知なさつてゐると思う。そうしますと、その責任のゆえにどうしなければならないかという考え方があろうと思うのです。今のような手続的な事務的な問

題ではないわけです。それで先ほども申し上げたように私ども今考えておることは率直に申し上げると、ガス抜きは有効にできる。しかもガス抜きは有効にできるということはすでに試験済みなんですね。そなするとそのために費用がかかる。ところが申し上げたように、問題は技術的な問題は通産省がやります。それはもうこっちで考えなくていい。ガス抜きをやれ、これがそのがんばりでありますと、その施設を設立しようとしても、したことによってコストが上つて採算がとれぬという事態が起るから、中小炭鉱等の場合にはやりきれない。この敷設なんかの場合には実に顕著な課題の例です。日炭ではガス抜きをやっておる、そうすると従来が三名あるいは二・五名あるものが二名・一間に下つておる、その顕著な事実がある。そうすれば爆発せし、ガス中毒せいといつてもできぬです。そのガス抜きの実際的な方法が具体的に行われてる今日、これに対する適当な補助を与えるなりする以外に、中小炭鉱をガスの災害から守るということになつてこないと考へるのであります。ですから大臣としてガス抜きをすること、ガス抜きに必要な補助等予算措置を含めて考慮をせよ、こういう要請は私は労働者をかわいがるなればできると思う。そのことが閣議に持ち込まれたりできるのだということが目に見ええて

おつて、そのことを勧告しようとなさら
ぬことに私は疑義を持つておる。鉢山
保安法の五十四条に御承知の通りくだ
いようですが、労働大臣の勧告権を認
めておる。その勧告権はいわゆる生産
一本やりの保安が考えられて、資源や
施設の保安のみに重点が置かれ過ぎる
ということから、あの法律ができる当
時に議論になつて労働大臣の勧告権と
いうものが認められてきた。労働者
の生命と身体を安全に守るという建前
の趣旨であつたと私は聞いておる。だ
とするなれば、少くともこの問題は勧
告の内容を盛り込んだ筋の通つた勧告
の方法を講すべきである。そのことが
できないことはない、今から研究しま
す、調査します。あるいは協議しま
すといふような事態ではない、もはや
専門家が技術的に研究をして、これな
らば確実にガスによる災害はほとんど
絶滅し得る見通しが立つておる。その
ことが財政的の面から困難であるので
あるから、そうすればそのことに対し
て通産省に勧告をするとともに、通産
省と協力されて閣内でそうした措置が
当然講ぜられるのが責任者の立場にあ
るものとの態度ではないか、私はこれは
きめつける意味じゃなくして要望をし
たい。そういうお考ふがあるのかない
のか、そういうことをやるという決意
があるのかどうか、それを私は伺いた
い。

回に關する請願(第三七一号)

一、元満州開拓民等の待遇改善に関する請願(第三七三号)

一、国立療養所の常勤労務者増員等に関する請願(第三八八号)

第二八六号 昭和三十一年一月三十日受理

健康保険等の保険給付費国庫負担に関する請願

千葉市県庁内医療社会保険團体代表者会議内湯浅泰仁

紹介議員 川口爲之助君

健康保険及び国民健康保険の給付額は逐年増加の一途をたどり、健康保険経済は政府管掌、組合管掌ともに極度の窮迫状態あり、制度としてはまさに崩壊の危機にひんしておる、又国民健康保険も本年度に計上された補助助成の予算では到底その維持は困難であり、その普及においては思いもよらないところであるから、健康保険及び国民健康保険給付費の二割をすくなくとも国庫負担とせられたいとの請願。

第二九四号 昭和三十一年一月三十日受理

附添看護制度廢止反対に関する請願

請願者 兵庫県小野市南青野立青野原療養所内福田利明外一名

紹介議員 河合義一君

国立療養所における附添看護制度を廢止する厚生省の計画は、衆、參兩院の決議を無視して実施されようとしており、全国の国立療養所、病院に入院加療中の患者は看護力の低下をおそれ、附添婦は失業の不安に動搖し、看護婦

及び医療従業員は労働強化に多大の不安を感じておるから、療養所病院の設備を改善し看護婦定員を増大し、看護体制が完備されるまでは附添看護制度を存続させるための予算措置を講ぜられたいとの請願。

第二九五号 昭和三十一年一月三十日受理

附添看護制度廢止反対に関する請願

請願者 大阪市住吉区帝塚山中五ノ三 松島ナツ外一

紹介議員 大和與一君

この請願の趣旨は、第一九四号と同じである。

第二九八号 昭和三十一年一月三十日受理

附添看護制度廢止反対に関する請願

請願者 群馬県議會議長白石邦太郎

紹介議員 大和與一君

昭和三十一年度における社会保障予算は、厚生省案がはなはだしく削減されている由であるが、これは国民生活に重大な影響を及ぼすものであるから、

第三〇三号 昭和三十一年一月三十日受理

附添看護制度廢止反対に関する請願

請願者 岡山県都窪郡早島町四、〇六六国立岡山療養所内石井敏彦外八百六十二名

紹介議員 加藤武徳君

(一) 国民の最低生活を保障する生活保護費の必要額を予算に計上することと、(二) 保育所の増設と児童措置費の額を巡ると共に費用の徵収基準を緩和すること、(三) 施設等の児童賄費の単価を実情に即するよう引き上げること、(四) 国民健康保険制度を義務的に設立するより法律に改正すること等を実現せられたいとの請願。

第三〇四号 昭和三十一年一月三十日受理

附添看護制度廢止反対に関する請願

請願者 大阪府貝塚市橋本国立一郎

紹介議員 左藤義詮君

この請願の趣旨は、第二九六号と同じである。

第三一二号 昭和三十一年一月三十日受理

附添看護制度廢止反対に関する請願

請願者 大阪府貝塚市橋本國立平外二名

紹介議員 相馬助治君

この請願の趣旨は、第二九四号と同じである。

第三一二号 昭和三十一年一月三十日受理

附添看護制度廢止反対に関する請願

請願者 和歌山県東牟婁郡那智町勝浦山口泰男外二名

紹介議員 山本經勝君

この請願の趣旨は、第二九四号と同じである。

第三一二号 昭和三十一年一月三十日受理

附添看護制度廢止反対に関する請願

請願者 大阪市住吉区浜口中二田寛

紹介議員 山本經勝君

この請願の趣旨は、第二九六号と同じである。

この請願の趣旨は、第二九六号と同じである。

第二九八号 昭和三十一年一月三十日受理

附添看護制度廢止反対に関する請願

請願者 大阪府泉南郡岬町深入津

紹介議員 左藤義詮君

この請願の趣旨は、第二九六号と同じである。

第三一二号 昭和三十一年一月三十日受理

附添看護制度廢止反対に関する請願

請願者 大阪府泉州病院内井下真史

紹介議員 相馬助治君

この請願の趣旨は、第二九六号と同じである。

ノ一五日本患者同盟高砂分会内岡持静枝

第三一二号 昭和三十一年一月三十日受理

附添看護制度廢止反対に関する請願

請願者 大阪府泉南郡岬町深入津

紹介議員 左藤義詮君

この請願の趣旨は、第二九六号と同じである。

元措置を講ぜられたいとの請願。

第三一二号 昭和三十一年一月三十日受理

附添看護制度廢止反対に関する請願

請願者 大阪府泉南郡岬町深入津

紹介議員 左藤義詮君

この請願の趣旨は、第二九六号と同じである。

元措置を講ぜられたいとの請願。

第三二四号 昭和三十一年一月三十日受理 けい肺問題に関する請願	請願者 東京都港区芝三田功運労働組合連合会内 能見修 紹介議員 阿具根 登君 山本 經勝君 吉田 法晴君	町二全日本金属鉄山労働組合連合会内 能見修 紹介議員 古池 信三君	第一日受理 けい肺問題に関する請願
第三二五号 昭和三十一年一月一日受理 生活保護法による市町村の負担は、社会福祉事務所設置市に限つて二割となつてゐるが、現在設置市は人件費、事務費など国の基準より多く負担しており、かつ租税は市町村同率である上、市は国費及び県費を負担しており、また、中産階級以下の人々の医療を保障することを立前としているものであり、健康保険医療給付の一一部國務費は医療保障の前進のためにも当然であるから、健康保険法の改正には反対であるとともに、医療保障を拡充強化するために、(一)医療保障制度の確立、(二)結核予防法公費負担の明確化等の表現を圖らねたいとの請願。	請願者 岐阜市議会議長 早川光治郎 紹介議員 古池 信三君	請願者 岐阜市議会議長 早川光治郎 紹介議員 古池 信三君	第一日受理 けい肺問題に関する請願
第三二六号 昭和三十一年一月一日受理 就労施設設置のためその予算措置を講ずること、(三)法と関連し、労働基準法第十二条所定の平均賃金について、そのスライド制の実施措置を講ずること、等の事項をすみやかに実現せられたいとの請願。	請願者 兵庫県有馬郡三輪町国一日受理 紹介議員 重盛 寿治君	第三二五号 昭和三十一年一月一日受理 就労施設設置のためその予算措置を講ずること、(三)法と関連し、労働基準法第十二条所定の平均賃金について、そのスライド制の実施措置を講ずること、等の事項をすみやかに実現せられたいとの請願。	第三二五号 昭和三十一年一月一日受理 就労施設設置のためその予算措置を講ずること、(三)法と関連し、労働基準法第十二条所定の平均賃金について、そのスライド制の実施措置を講ずること、等の事項をすみやかに実現せられたいとの請願。
第三二七号 昭和三十一年一月一日受理 附添看護制度廃止反対に関する請願 請願者 兵庫県春霞園内 立療養所外二十六名 紹介議員 重盛 寿治君	第三二八号 昭和三十一年一月三十日受理 附添看護制度廃止反対に関する請願 請願者 兵庫県春霞園内 立療養所外二十六名 紹介議員 重盛 寿治君	第三二九号 昭和三十一年一月三十日受理 附添看護制度廃止反対に関する請願 請願者 兵庫県春霞園内 立療養所外二十六名 紹介議員 重盛 寿治君	第三二九号 昭和三十一年一月三十日受理 附添看護制度廃止反対に関する請願 請願者 兵庫県春霞園内 立療養所外二十六名 紹介議員 重盛 寿治君
第三三〇号 昭和三十一年二月一日受理 社会福祉事務所設置市の生活保護法による負担金を全額国庫負担とするの請願	第三三一號 昭和三十一年二月一日受理 社会保障の一環として最も重要な使命を果してきた健康保険が、昭和十九年、財政上の破たんを見るにいたり、政府は健康保険法を改正し、標準報酬の引き上げと患者に大幅の一部負担金を課すことによつて解決を図る	第三三二號 昭和三十一年二月一日受理 附添看護制度廃止反対に関する請願 請願者 京都府久世郡城陽町国一 吉原	第三三三號 昭和三十一年二月一日受理 附添看護制度廃止反対に関する請願 請願者 京都府久世郡城陽町国一 吉原
第三三四號 昭和三十一年二月一日受理 福岡県板付米極東空軍基地の政府雇用労働者の集団出勤停止等撤回に関する請願	第三三五號 昭和三十一年二月一日受理 附添看護制度廃止反対に関する請願 請願者 新潟県西蒲原郡内野町 宮新一外六百八十四名 紹介議員 清澤 俊英君	第三三六號 昭和三十一年二月一日受理 附添看護制度廃止反対に関する請願 請願者 鳥取県吉方一区五一七 場建吉 紹介議員 藤原 道子君 義眞外二名 同組合理事長 宇都宮	第三三七號 昭和三十一年二月一日受理 附添看護制度廃止反対に関する請願 請願者 岩手県盛岡市内丸県 千田正 紹介議員 鶴見 祐輔君
第三三八號 昭和三十一年二月一日受理 元満州開拓民等の待遇改善に関する請願 請願者 世話課内岩手県海外残留同胞引揚促進同盟内 元満州開拓民並びに青少年義勇隊員について、送出時の特殊事情及びその任務の国家的要請に鑑み軍属として取り扱われるとともに特別の国家補償措置を講じ、かつ遺留の在外資産に対する補償を実現せられたいとの請願。	第三三九號 昭和三十一年二月一日受理 附添看護制度廃止反対に関する請願 請願者 本みゆき外二名 紹介議員 森田 義衛君	第三三九號 昭和三十一年二月一日受理 附添看護制度廃止反対に関する請願 請願者 和歌山市福町一四 東温熱、刺、療法が、それぞれ從来の名称により業務のできるようすみやかに与してきた既存の事實をまつ殺し、理きないから、第二十二特別国会における附帶決議を実現して手技、電気、光線、温熱、刺、療法が、それぞれ從来の名稱により業務のできるようすみやかに立法措置を講ぜられたいとの請願。	第三三九號 昭和三十一年二月一日受理 附添看護制度廃止反対に関する請願 請願者 佐賀県鳥栖市長 海口守三外四千五百十二名

紹介議員 松岡 平市君
日本住血吸虫病の撲滅対策は、現在

国、県、地元の各三分の一負担をもつ

て実施されているが、過去四年間の用

水路のコンクリート化実績は、一箇年

平均わざかに三キロメートルに過ぎ

ず、この状態では、コンクリート化を

必要とする百六十五キロメートルを実

施するにはなお五十年に及ぶ長年月を

要し、その間関係住民の受ける有形無

形の犠牲は、ばかり知れないものがあ

るから、人命尊重、児童福祉並びに美

田造成の三觀点からすみやかに単独立

法を制定して全額国費によつて一貫対

策を樹てられ、この風土病の撲滅を実

施せられたいとの請願。

第三八六号 昭和三十一年二月四日
受理

紹介議員 幸島 勇君
健康保険法改正反対等に関する請願

請願者 東京都千代田区神田多
町二ノ一一社団法人東
京都歯科医師会長 松
尾保

紹介議員 重盛 寿治君

この請願の趣旨は、第三五一号と同じ
である。

第三八七号 昭和三十一年二月四日
受理

健康保険法改正反対等に関する請願

請願者 爰媛県温泉郡北吉井村
国立愛媛療養所内 林
フジエ

紹介議員 湯山 勇君
この請願の趣旨は、第三五一号と同じ
である。

第三八八号 昭和三十一年二月四日
受理

國立療養所の常勤労務者増員等に関する請願

請願者 愛媛県温泉郡北吉井村

国立愛媛療養所内 林

フジエ

紹介議員 湯山 勇君

付添看護制度廃止に伴

い、付添婦はその職を失ふ結果となる

が、新看護制度実施による看護補助者で

ある常勤労務者の採用に当つては、採

用者数の増員を図り優先的に現在の付

添婦を採用せられると共に、一部付添

制度の保持並びに常勤労務者給与の引

き上げ等を実現せられたいとの請願。

二月十三日予備審査のため、本委員会

に左の案件を付託された。

未帰還者留守家族等援護法（昭和

二十八年法律第百六十一号）の一部

を次のように改正する。

第十三条中「三年」を「六年」に

改める。

附 則

この法律は、公布の日から施行す

る。

この法律は、公布の日から施行す